

# きたはら



平成29年11月30日  
練馬区立北原小学校  
学 校 通 信  
NO. 602号

## よいぶどうとは

校長 岩井 一雄

北原小学校の風物の一つ、ぶどう棚のぶどうもすっかり葉を落とし、冬の趣となりました。そのぶどう棚を見ていて、ぶどうやワインについて詳しい友人が話してくれたことを思い出しました。

わたくしは長らく、さんさんと陽光を浴び、肥よくな土地の栄養をたっぷりとったぶどうが良いワインになると思っていました。ところが、その友人は そうではないと言うのです。果物として食用にするぶどうは確かにぽってりと実った方がおいしいが、もともとフランスでワイン用のぶどうは、もっと粗野で たけだけしい、むしろ野生のようなものが良い製品になるということです。過保護に成長してたっぷりと実をつけたぶどうのエキスを発酵させても、キリッとした良いワインになるとは限らない。その品種の生長圏北限ぎりぎりのところで育て、ぶどうが厳しい環境の中で、自ら必死に生きていこうとする力を引き出さなければならぬということです。土地も砂利混じりで水はけのよいところが、ぶどうを育てる適地なのだそうです。

最近、テレビでフランスのそのようなぶどう畑を紹介していました。見ると、山の斜面で石がごろごろしていて、気温も低いのか、ぶどうの木が大人の腰丈ほどしかないのです。まだ苗木の段階かと映ったほどです。もちろん、日本のような立派なぶどう棚など作ってありません。ぶどうは形がふぞろいで、ひと房にそれほど多くの実がついているようには見えませんでした。しかし、ぶどうの木は、生きるために自分で栄養分をとろうとして、しっかりと根を下ろし、いろいろなミネラルを吸収して、それを実に凝縮させているようにさえ見えました。

ワインを作る技術は年々進歩し、ぶどうの品種改良も進められていることでしょう。しかし、ある意味で「やる気」を見せたぶどうそのものが、ワインの価値を決めている面は否定できないようです。もちろんストレスがかかりすぎたら、ぶどうは枯れてしまいます。しかし、厳しい環境の中で生きようとする努力の結果がエキスの中に込められているように思えます。

わたくしたちはストレスを全て悪者のように考えがちです。子供たちにも、友達関係の中で生ずるストレス、学習にかかわるストレス、家庭のできごとにかかわるストレスなど、様々なストレスがあるかもしれません。それを理解し、子供たちが心安らかに過ごせるようにしていくのが大人の務めでもあります。しかし、大人になり、社会人になり、ストレスを感じないで生活することは、まず考えられません。その時、このぶどうの話思い出してもらえたら、と思います。自分の置かれた環境の中で、無理はせず、しかし時には耐え、意欲を出し、さらにやる気を見せた時、自分に魅力を見出すことができると思うのです。

## クラブ活動

北原小学校のクラブ活動は4、5、6年生が参加して活動しています。今年度は手芸、イラスト、歴史研究、パソコン、音楽、料理、バドミントン、卓球、科学、クラフト、昔遊び、バスケットボール、サッカーの13のクラブが設置されています。6年生のクラブ長を中心に活動計画を立て、やることを考えています。

年明け2月には3年生が参加するクラブ見学も予定されています。4年生になって始まるクラブを選ぶときの参考にするためのものです。3年生に向けて上級生たちの頑張りを見せてもらいたいと思っています。

特別活動部 クラブ担当 下釜 豊

## 今月の生活目標

### 正しい言葉づかいをしよう



学校では、生活する中で言われてうれしい言葉を考えさせ、思いやりを増やしていくための指導をしています。御家族の皆様でも正しい言葉遣いを話題にし、話し合っただけでと嬉しいです。

クリスマスや年末年始と、子供たちも様々な方と関わる機会が増えます。相手に思いを伝えるために、時や場所、それぞれの立場を考えながら話すことは大切です。

寒さが本格的になってきました。校舎内では、ジャンパーやコートは脱ぐように指導をしています。マフラーやネックウォーマー、手袋も同様です。

落とし物を壁面前に並べます。保護者会の折に御覧ください。引き続き、持ち物には記名をして頂くようよろしくお願いします。



## 防災訓練



12月9日(土)に防災訓練を行います。低学年は、煙体験と防災についてDVDを観たりクイズをしたりして学びます。中学年はバケツリレー・消化器体験・起震車体験をします。高学年は、資機材操作(発電機・仮設トイレ・バーナー)・救命活動について、実際に体験して学びます。

実際に災害にあったときに、どのように自分や周りの人の安全を守ったらよいのか、避難したときにどのような設備があるのか、一人一人にできることは何か、しっかりと考え、今後に活かしてほしいと思います。

5年担任 柿原のぞみ



## お知らせとお願い



### ◆学芸会の鑑賞ありがとうございました

多くの方々に御覧いただき、アンケートでは、子供たちの頑張りに賞賛の言葉をいただきました。いただいた御意見は、次回の参考とさせていただきます。

### ◆保護者アンケート

「平成29年度教育活動についてのアンケート」をお配りいたします。今年度1年間の本校の教育活動について御意見をいただくことによって、来年度の教育活動に生かしていきたいと考えております。内容によっては、お答えにくいものもあるかとは存じますが、御協力賜りますようお願い申し上げます。なお、結果につきましては、学校の自己評価、児童アンケートの結果とともに分析し、改善策を年度末にお示しいたします。

## 12月の行事予定

1日(金)	社会科見学4年 保護者会3年	12日(火)	安全指導日
4日(月)	音楽鑑賞教室5年	17日(日)	練馬区小学校合唱祭 (武蔵野音楽大学にて/ (さくらんぼ合唱団参加)
5日(火)	保護者会4・5・6年 親子交流会6年	18日(月)	クラブ活動
6日(水)	委員会活動(6校時)	22日(金)	「原爆先生の特別授業」6年
9日(土)	避難訓練・防災訓練	23日(土)	天皇誕生日
		25日(月)	2学期終業式